

## PRESENTACIÓN

En esta edición de la revista *Temas de Coyuntura* se presenta una selección de artículos que abordan temas cruciales para el desarrollo socioeconómico de Venezuela y el mundo.

Nuestro primer artículo, titulado “Aprovechamiento de la ENCOVI para la investigación de la gestión del cuidado en Venezuela”, realizado por las profesoras Anitza Freitez, Constanza Armas Acosta y Gabriela Sala, se enfoca en la importancia del cuidado en la vida y bienestar de las sociedades. Examina cómo el enfoque teórico del cuidado ha evolucionado para ser más inclusivo, reconociendo la diversificación de patrones familiares y la participación creciente de las mujeres. A pesar de estos avances a nivel internacional, Venezuela enfrenta un retraso significativo en la recopilación de datos oficiales sobre la gestión del cuidado. Las autoras proponen utilizar la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida (ENCOVI) para mejorar los indicadores relacionados con el cuidado infantil, de adultos mayores y de personas con discapacidad, mediante la reformulación y adición de preguntas específicas.

El segundo artículo, “De la violencia y la dinámica del cambio en la historia: un análisis metateórico de dos visiones de la Nueva Economía Institucional” del Profesor Jorge Hernández, analiza críticamente la teoría de la dinámica histórica propuesta por North, Wallis y Weingast (2009). Este trabajo explora cómo el manejo de la violencia por parte de grupos poderosos puede influir en el cambio histórico. Hernández argumenta que, en muchos casos, estos grupos buscan mantener el *statu quo* político más que promover cambios históricos, y utiliza conceptos de juegos evolutivos y juegos no cooperativos para explicar estos procesos.

Finalmente, el artículo “El intraemprendimiento: innovación al interior de la organización” de la profesora Mariam G. Mistretta pone de relieve el intraemprendimiento como un eje crucial de valor innovador dentro de las organizaciones. A través de estudios de caso de grandes corporaciones como Lenovo, Google y Nestlé, Mistretta analiza el intraemprendimiento desde tres dimensiones: el intraemprendedor, la organización y la actividad intraemprendedora. La autora demuestra cómo un enfoque estratégico, sostenido y coherente con los objetivos del negocio puede promover un ecosistema de intraemprendimiento eficaz, destacando la importancia de un enfoque exploratorio y la integración de mecanismos de control para potenciar la eficacia y el crecimiento organizacional.

En conjunto, estos artículos proporcionan una mirada profunda y crítica a aspectos clave del desarrollo socioeconómico, la gestión del cuidado, el impacto de la violencia en la historia y las innovaciones dentro de las organizaciones.

En la sección de "Ensayos y comunicaciones", se presenta una reflexión sobre el estado actual del mundo y sus implicaciones psicológicas y sociales, basada en la premisa de Viktor Frankl: “el mundo está en mal estado, pero todo empeorará aún más”. Diversos datos alarmantes respaldan esta afirmación, incluyendo la desconfianza generalizada

en Venezuela, que refleja una baja calidad de capital social, y la alta prevalencia global de trastornos psicológicos, con un déficit de tratamiento significativo debido a la estigmatización y la incompreensión. A nivel mundial, el 25 % de las personas sufre algún trastorno psicológico, con déficits de tratamiento que pueden llegar al 90% en algunos países.

El artículo señala el incremento del suicidio en América desde el año 2000, destacando factores asociados como homicidios, consumo de sustancias y desigualdad educativa. A esto se suma un leve aumento proyectado en la tasa de desempleo global para 2023 y la persistente pobreza en América Latina y el Caribe, donde 201 millones de personas viven en situación de pobreza, exacerbada por la pandemia que profundizó las brechas en acceso a la educación y habilidades digitales.

La situación de los jóvenes NINIs (ni estudian, ni trabajan, ni reciben formación) en América Latina y el Caribe, uno de cada seis jóvenes, es otro aspecto que requiere reflexión sobre la educación y las competencias necesarias para el mercado laboral actual y futuro.

La autora invita a los lectores a no dejarse paralizar por estas estadísticas sino a utilizarlas como una provocación para profundizar, investigar, y reflexionar sobre la importancia de las conversaciones significativas y sus implicaciones. Una anécdota inspiradora sobre una joven estudiante de Psicología que cuestiona las razones detrás de las acciones humanas, ilustra cómo estas preguntas pueden guiar decisiones más próximas al bien y la verdad, aportando serenidad incluso en entornos complejos.

Finalmente, la comunicación concluye con una invitación a considerar los propios motivos y decisiones bajo la guía de la cita de Viktor Frankl: “cuando cada uno de nosotros haga lo mejor que pueda”. Esto nos motiva a tomar decisiones conscientes y prepararnos no solo para la universidad sino para la vida.

En la sección de “Críticas bibliográficas”, abordamos dos obras que dan cuenta del impacto del uso de la inteligencia artificial en el mundo laboral y sus implicaciones en el crecimiento económico global: *Gen-AI: Artificial Intelligence and the Future of Work*, un estudio del FMI, revela cómo la IA está redefiniendo ocupaciones en todos los niveles de habilidad, introduce el concepto de “complementariedad ocupacional” y propone el índice de preparación para la IA (AIPI). Estos hallazgos son cruciales para comprender los desafíos y oportunidades que la IA presenta para el futuro del trabajo y la desigualdad económica global.

Por su parte, Fanelli y Albrieu, en su trabajo *Crecimiento e inteligencia artificial: los desafíos de vivir entre Detroit y Bombay*, contrastan los modelos de “Capitalismo de Detroit” y “Capitalismo de Bombay”, ilustrando cómo la IA impacta de manera diferente a economías desarrolladas y en desarrollo. Este estudio ofrece una perspectiva única sobre cómo la revolución tecnológica está redefiniendo las relaciones laborales, los sistemas de protección social y la estructura productiva en distintos contextos económicos, planteando desafíos cruciales para el futuro del trabajo y el desarrollo económico.

Por último, en la sección “Indicadores”, se presentan los indicadores económicos, sociales y laborales más relevantes para comprender la situación actual de Venezuela. En cuanto a los indicadores económicos, muestran que la economía venezolana se encuentra en una encrucijada en 2024, enfrentando un futuro incierto marcado por desafíos políticos y económicos. Las expectativas iniciales de crecimiento se han visto atenuadas por la falta de avances en las negociaciones políticas y la amenaza del restablecimiento de sanciones.

A pesar de estas dificultades, se espera un crecimiento económico moderado y una disminución en la tasa de inflación, aunque estos avances resultan insuficientes para lograr una recuperación significativa del bienestar social. La incertidumbre política y la gestión de la política económica siguen siendo factores determinantes en la evolución de la economía venezolana.

Por otra parte, los indicadores sociales dan cuenta de que la crisis económica y social ha dejado una profunda huella en la gestión del cuidado en Venezuela. La demanda de cuidados ha aumentado, especialmente para la población de adultos mayores, debido al envejecimiento poblacional y la emigración de jóvenes. Al mismo tiempo, la capacidad de las familias para proporcionar cuidados se ha visto afectada por la necesidad de buscar empleo y la disminución de las remesas.

El Estado ha incrementado su papel en la educación pública, pero enfrenta desafíos en la alimentación escolar y la implementación de programas sociales integrales que aborden las diversas necesidades de la población. La disminución en la asistencia a escuelas privadas refleja la pérdida de poder adquisitivo de las familias y la creciente presión sobre los servicios públicos.

En suma, Venezuela se encuentra en un momento crucial, donde la incertidumbre política y económica plantea obstáculos para el crecimiento y el bienestar social, mientras que la crisis social profundiza las desigualdades y dificulta la gestión del cuidado.

Los indicadores laborales ofrecen un análisis detallado del panorama laboral venezolano, basado en los resultados de la ENCOVI 2023. La investigación aborda las tendencias en actividad económica, empleo y remuneración, proporcionando una visión integral de los desafíos y cambios en el mercado laboral. Este estudio, iniciado en 2014, se ha convertido en una herramienta esencial para comprender la realidad socioeconómica del país, llenando el vacío dejado por la escasez de datos oficiales. El objetivo es fomentar un debate informado y contribuir al desarrollo de políticas que mejoren las condiciones laborales y la calidad de vida de los venezolanos.